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网 红 经 济 诞 生 记
2016 年 6 月，新浪微博主办的第一届网络

红人节在上海举行。获得“十大视频红人奖”

的姜逸磊（Papi 酱）29 岁，1 个月后，她从中央戏

剧学院导演系拿到了自己的硕士学位。彼时，

我刚进大学教书不久，从未想到自己也会和网

红这个群体产生千丝万缕的联系，甚至专门组

建了一个研究团队展开对网红产业的田野调

查。如今，这项研究已经持续了 3年有余。

当我们与网红产业的从业者交流时，很多

人都会不约而同地谈到姜逸磊（Papi 酱），把她

的走红视为中国网红经济的开端。如此算来，

整个产业在中国诞生不过也才 10 年光景。

必须承认，在很多民众心中，网红这一名

词至今仍难免与肤浅、作秀、浮躁产生联想。

此外，网红这一脱胎于线上的词汇也已真切影

响着我们每个人的线下生活，它甚至从一个名

词变成了形容词：网红街道、网红城市、网红

景点。

商业化的种子

与网红产业从业者一同追溯历史时，一位

门户网站时期便已入局互联网的行业“老兵”

曾给过我们研究团队一个不同寻常的答案：假

如把“在互联网中受到广泛关注”作为评判指

标，网红的历史恐怕还要早上近 20 年。1999

年，文学网站“榕树下”组织了第一届“网络原

创文学作品奖”，其中就有大家熟悉的网文作

品《第一次亲密接触》。那时，依靠网络“码

字”，痞子蔡、安妮宝贝、南派三叔等一批写作

者脱颖而出。

受困于技术与带宽，“文字”创作者成为第

一代中国“网红”并不稀奇。如果我们将上世

纪 90 年代末的网文作家与如今的网络红人串

联在一起，便有机会清晰看到其经济模式与规

模的剧烈变化。虽然网络上火爆的作家仍旧

需要依靠线下实体书籍的销售获取利益，但无

论如何，他们在网络中播下了商业化的种子。

21 世纪初，互联网从门户网站时代转向

“人人都有麦克风”的社交媒体。用户生产内

容、去中心化、草根的崛起⋯⋯在一系列时髦

话语的包裹之下，博客和 BBS 在中国迅速升

温，同时诞生了一批新生代网红。此时，在内

容创作中植入广告已经开始成为越来越多网

红的选择。

自 2010 年起，移动互联网发展普及，移动

社交工具进一步融入普通人的生活，带来了更

多元、丰富的媒介表现形式。这一时期，网红

所指代的对象也逐渐变得多元：从淘宝模特到

微博段子手再到视频博主——网红不断泛化，

背后的商业链条与盈利模式也随之成熟。就

在姜逸磊（Papi 酱）收获“十大视频红人奖”的

3 个月前，她刚刚拿到了 4 家公司总计 1200 万

元的联合注资。正是在那一刻，网红经济浮出

水面，成为一个备受瞩目的社会现象。

注意力的货币化

网红经济的核心在于观众注意力资源的

货币化。无论是初代的“文字作家”，图文时期

的草根名人，还是当下多元赛道层出不穷的网

红，这一核心从未动摇。不同的是，获取注意

力资源从天赋变成成熟的技能，货币化也从砸

到彩蛋变成流水线生产的商业合作。围绕用

户注意力的争夺，网红经济链条上

出现了越来越细化的赛道与分工。

如今，注意力的争夺越来越演

变 为 一 种 系 统 工 程 。 在 姜 逸 磊

（Papi 酱）获奖的同时，MCN 公司

在中国开始迅速生长。伴随着网

红生产的规模化，MCN 公司的运

营 规 则 也 越 发 规 范 和 职 业 。 在

田 野调查中，一个最直观的体现

是：MCN 公司的法务、财务部门

分工愈加精细，他们与网红签订的

合同也由最初的两三页纸变成厚

厚一摞。

值得注意的是，在网络流量

被重新分配的变化中，主流媒体

也 开 始 拥 抱“ 网 红 化 ”的 浪 潮 。

2020 年，央视出镜记者王冰冰身

着明黄色的衬衫，凭借甜美笑容

圈粉无数。2020 年的最后一天，

王冰冰开通了自己的 B 站账号，

一 小 时 涨 粉 25 万 。 主 流 媒 体 纷

纷 开 始 创 立 自 己 的 名 主 持 人 、名 记 者 工 作

室。B 站也邀请我作为中国人民大学新闻学

院的教师开通了个人账号，主要分享与网红

经济相关的内容。

一直以来，网红流量如何变现都是市场的

重要议题。其中一个困境在于，相比明星而

言，网红的魅力恰恰在于一种真实的“可接近

感”。直播间中的“家人”“老铁”等称谓便是例

证。不过，正是这种“可接近感”，让网红的变

现遭遇种种埋伏——在这样一个还未完全成

熟的产业，当网红与虚假广告相遇时，不可避

免会出现各种坊间称为“割韭菜”的现象，虽然

满口“家人”，“骗”钱却从不手软。

面对这样的现状，一些平台用“贴片广告”

的方式，让网络创作者可以通过创作实现盈

利，广告内容由平台进行审核和安排。直播带

货则更为彻底地改变了网红经济的结构，也造

就了一个个体量巨大的头部网红主播，李佳

琦、董宇辉等人所在的 MCN 公司已经拥有属

于自己的商业乃至物流渠道，直播电商也逐渐

成为中国零售业的一个重要而“正式”的环

节。此外，电商直播积极投身乡村振兴。2021

年，三部门联合发布了《“十四五”电子商务发

展规划》，便突出强调了利用电商直播服务乡

村振兴。

从精致到平凡

从网络文学到 vlog 博主，一路走来，网红

最大的转变便是这一职业不再是专属，而越来

越成为普通人可以尝试的工作方式或职业。

在我们接触的网红中，有还未毕业的大学生，

也有制作银器的手艺人，这与拍摄设备和制作

技术的普及密切相关。

近年来，监管部门针对网红及其产业链出

台了数十份管理办法。从另一个角度看，政策

的不断跟进恰恰体现了网红经济的规模——

与众多传统职业一样，“做网红”也成为不少年

轻人心中的职业选择。

一个行业想要成为万千民众的选择，应该

突出的不是聚光灯下的耀眼，而是一种弥散的

平凡，网红也不例外。抖音宣传口号的自我修

正似乎可以作为一种观察视角。2018 年之

前，抖音告诉年轻人“崇拜从这

里开始”，但在这之后，则鼓

励更多人去“记录美好生

活”：生活，是属于更多人

的“本真”。无独有偶，快

手如今的口号是“拥抱

每一种生活”，小红书

则 希 望“书 写 生 活 烟

火 气 ”。 一 位 MCN

公司的资深运营告

诉我们，如果网红曾经遥不可

及的梦想是成为光环笼罩下的

明星，那么，今天的网红则彻底

颠倒了这一吸引力法则——真实

才 能 创 造 连 接 ，平 凡 才 能 制 造 亲

密 。 与 之 同 步 演 变 的 是 用 户 的“ 成

长”，在为精妙创意的视频点赞的同时，

用户也愿意听到网络主播黄春生（冬泳怪

鸽）喊出那一句“加油！奥力给”。

值得注意的是，通过展演本真与平凡，短

视频平台在近年来出现了一批乡村网红。他

们烧火做饭、带娃养鸡、麦田劳作。从“竹鼠杀

手”华农兄弟到东北乡村生活记录者张同学，

再到爱跳曳步舞的小英夫妻，乡村网红将乡村

中再普通不过的生活场景呈现在视频中，简

朴、直接、鲜明，无比接地气，犹如生活小剧。

在用户对都市精致生活产生审美疲劳后，这些

来自乡村的视频成功吸引了成千上万人来围

观。在乡村振兴的政策战略大背景下，某短视

频直播平台在 2023 年发布的数据报告显示，

其“三 农 ”创 作 者 数 量 同 比 增 长 105%。

网红经济在中国的发展，需要更多完善的

监管策略、需要从业者理解自身的价值与责

任，同时也需要平台在流量为王的价值观之

外，创造更多良币驱逐劣币的机制。在这一切

就绪之后，网红经济在民众中的口碑，才会走

向更为良性的循环。（作者系中国人民大学新
闻与社会发展研究中心研究员）

零食市场有学问

王

琳

回山东老家，想去超市

买几瓶矿泉水，亲戚指路量

贩零食店。1.5 元的矿泉水

便宜两三角钱，就足够吸引

人多买几瓶。

鲜艳醒目的招牌、温暖

明亮的灯光、高大透亮的落

地窗、排列整齐的货架，是一

家家量贩零食店的标配。既

有 2 元出头的可乐，也有 1 元

多的矿泉水⋯⋯主打的就是

品类丰富和高性价比，小小

的县城开了三五家。

所谓“量贩”，简单来说，

就 是 将 各 种 零 食 集 合 在 一

起，通过更灵活、低廉的售卖

方 式 ，达 到 提 高 销 量 的 目

的。在资本和加盟浪潮的推

动 下 ，量 贩 零 食 店 发 展 很

快。有数据显示，截至 2023

年 10 月，量贩零食店门店数

量突破 2.2 万家。

有人说，量贩零食店之

所以受青睐，在于其迎合了

消费者对零食丰富度、价格、

性价比、体验感等方面的追

求。“走进店里，被零食包围

的一瞬间，仿佛一下子找到

了小时候的感觉。那种幸福

感从心底溢出来。”零食爱好者小于说，种类多、选择

空间大，购买方式人性化，糖块甚至可以买一颗⋯⋯

而且，也确实比普通超市便宜一些。

相比普通的商超与便利店，量贩零食店普遍采

用低价策略，靠极致性价比吸引消费者。中泰证券

数据显示，零食量贩相较超市、专营门店等渠道有

30%的价格优势。怎么做到的呢？

低价离不开精打细算：一方面，量贩零食店供应

链链路更短，去掉传统商超中间环节，直接从工厂等

对接供货采购，并通过终端大体量的门店铺设，获得

上游议价能力；另一方面，量贩零食店主打下沉市

场、社区型门店，也就是开到了“家门口”，提升了消

费频次和产品周转效率，在门店上的投入又远低于

商圈、购物中心门店。

休闲零食并不是小市场。据艾媒咨询数据，预

计 2027 年中国休闲食品行业市场规模将达 12378 亿

元。或许是看到了零食市场的潜力，这个“吃出来”的

细分赛道已经涌现出不少品牌，在部分城市，一条街

上甚至开了数家量贩零食店，相距几百米吸引客流。

在这个玩家众多、竞争激烈的赛道里，如何令消

费者持续驻足，值得思考。

量贩零食店的商业模式并没有明显壁垒，在商

品供给差异不大的情况下，消费者很难形成所谓的

“品牌忠诚度”，大多数人都是哪家便宜就去哪家买。

从这个角度来说，单凭低价并不能提高复购率，很难

将顾客长久留住。消费者不只是要性价比，而是要

有品质的性价比。没有品质，再高的性价比也无法

吸引回头客。

消费者对于零食的需求已不再满足于美味解

馋，而是更加注重健康。量贩零食店提供的多是小

厂商生产的白牌产品，虽然价格够低，但打造产品的

功力欠缺。应在创造力与研发上下功夫，形成好的

产品结构，用差异化、更具竞争力的产品去打动用

户。如果只是零食搬运工，靠价格战压价，或许会被

出价更低的对手送出局。

行业里对量贩零食店有一句经典的论断：量贩

零食不是要卖便宜零食，而是要把零食卖得便宜。

零食经营有学问。找到除低价外的核心竞争力，并

摸索出新的商业模式，量贩零食店才能成为这条街

上最“靓”的店。

隆冬时节，雨雪交加，出门取快递

多有不便，好言请快递小哥将快递放

在快递柜。不承想，对方找了一堆理

由，就是没答应，宁可隔天再送。网上

一搜索，此类新闻不在少数。快递柜

怎么就不受待见了呢？

仔细回想，确实有时日没用快递

柜了。记得前些年，上班时间不便签

收 送 到 小 区 的 快 递 ，只 好 请 物 业 代

劳。每次回家，总要第一时间去物业

密密麻麻的快递摊里，反复找寻辨认

一番。痛点就是商机！快递柜应运而

生，小区里、单位旁，各类色彩鲜艳的

柜箱如雨后春笋般涌现。那时候觉得

快递柜真“香”。

这才几年光景，快递柜行业怎么

就急转直下了？

其一，多头收费，体验不佳。

当 年 ，快 递 柜 甫 一 问 世 ，就 实 现

了 多 赢 ：从 此 用 户 签 收 快 递 时 间 灵

活，包裹安全也有保障；快递员可避

免重复上门提升效率；物业增加了场

地租金收入。快递柜还对用户免费，

相信不少人都有一天收到好几条取

件短信的记忆。

然而，火爆行情没持续多久。几

年前，快递柜企业宣布对超时快件收

费，成为社会热点。习惯了免费的部

分用户从此不愿包裹被小哥直接投进

快递柜。对快递小哥而言，每票快递

只赚 1 元左右，放进快递柜每件要扣去

三四角钱，很影响收入。如需征得用

户同意才能使用快递柜，也影响了快

递小哥的工作效率。

由此，快递员和收件人这两大用

户群体的使用体验、使用意愿都陡然

下滑。

其二，追兵迭出，赛道拥挤。

快 递 物 流 赛 道 的 竞 争 出 现 白 热

化。就在快递柜企业饱受用户诟病

之际，几乎与快递柜同时问世的快递

驿站精准发力。它们坚持不收用户

费用，而是通过与快递公司合作赚取

代理费，可谓巧妙避开了对手走过的

坑 ，还 叠 加 了 寄 快 递 、零 售 、社 区 生

活、本地服务等多种商业场景，更像

是一个小型综合体。这位服务多元、

武功全能的物流“追兵”，显然更具性

价比。

其三，盈利艰难，资本抽梯。

前些年，快递柜的美好前景，引得

顺丰、邮政等物流巨头纷纷入局，很快

有了丰巢、速递易、创赢联盟等代表性

企业。发展初期，为了培育消费习惯，

这些企业在风投的助力下，通过烧钱

换市场、换规模。如今，资本潮水退

去，快递柜的收入主要就靠快递员的

寄 存 费 、用 户 的 超 时 费 和 柜 体 广 告

费。而快递柜的成本却包括柜体、场

地租金、设备折旧、维护管理费用等。

微薄的收入与运维成本相比，简直是

杯水车薪。眼看快递柜深陷客户不买

账、难见盈利的尴尬境地，近两年已经

少有风投加码快递柜行业。

虽然市场表现低迷，现状令人揪

心，但快递柜面对各类竞争对手并非

毫无优势。一是安全，不用担心丢失；

二是私密，一件一柜保障隐私；三是便

捷，取件无时间限制。这些都是快递

柜依然存在的现实基础，也是各地的

快递柜虽遇冷，但还没有完全撤柜的

原因。

当然，快递柜企业也在蓄力跨界

转 型 。 比 如 ，知 名 品 牌 快 递 柜 企 业

上 线 了 洗 衣 业 务 ，还 通 过 小 程 序 提

供诸如日常家居保洁、空调清洗、油

烟 机 拆 洗 等 生 活 服 务 。 社 区 团 购 、

回收、洗衣洗鞋、物品暂存⋯⋯快递

柜企业还在深挖社区商业服务的潜

力。特别是一些消费平台推出的无

接触外卖柜、生鲜柜等业态，想必也

能 够 给 快 递 柜 企 业 更 多 的启发和想

象空间。

不管是快递柜还是快递驿站，都

体 现 了 商 家 对 抢 占 配 送“ 最 后 一 公

里”商机的重视。只要物流业仍然兴

旺，快递柜的进化蜕变就还有发挥空

间。眼下，相关企业既需要锻长板、

谋突破、加快多元发展，还需要引导

投柜快递员充分尊重用户意愿。做

好了这些，快递柜企业的翻身仗，或

许还有新一季的剧情。

智 能 快 递 柜 为 何 不“ 香 ”了

□ 周 剑

□ 董晨宇
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